
Дата: 23.11.2020г.

Теоретическое занятие по дисциплине «Русский язык и культура речи».

Тема занятия № 14: «Орфограммы в самостоятельных частях речи».

1. Запишите в тетради дату и тему занятия.
2. Составьте конспект лекции.

     Правописание личных окончаний глаголов и
 суффиксов причастий

1.        .Выбор личного окончания глагола зависит от его спряжения
    .Вспомним что такое спряжение глаголов

 —  ,   .     2   Спряжение это то как глаголы изменяются В русском языке существует типа изменения глаголов
( ) — I  II.спряжения и

,        .  Определить к какому спряжению относится глагол можно двумя способами Желательно
     :пользоваться ими именно в указанном порядке

1)    Поставьте глагол в форму 3 . . .л мн ч     Если в окончании видим -ут или -ют,    значит наш глагол
  I ,     относится к спряжению а если в окончании появились -ат или -ят,    II .то этот глагол спряжения

:    ,    Примечание этот способ работает только если окончание в форме 3 . . .  л мн ч четко слышится,  в
      .противном же случае стоит воспользоваться вторым способом

2)    .     Поставьте глагол в инфинитив Если инфинитив будет оканчиваться на -ить,   II то глагол
,     —      I . :    спряжения а если же нет то наш глагол относится к спряжению Примечание не стоит забывать и

 . ( . )об исключениях см таблицу
 ,    ,   :После того как спряжение глагола определено выбираем соответствующее окончание

  I . -Если глагол спр  - , - , - , - , - , - .Ем Ете Ешь Ет Ут Ют    II . -Если глагол спр  - , - , - , - , - , - .Им Ите Ишь Ит Ат Ят

I спряжение      II спряжение

-оть, -ыть, -ать, -уть, -ть, -чь,
-еть и т.д.

     -ить

брить,стелить, зиждиться      слышать, гнать, дышать, держать

     терпеть, вертеть, обидеть, зависеть,
ненавидеть, видеть, смотреть

2.   : - -/- -, - -/- -, - -/- -/- -Правописание суффиксов причастий ущ ющ ащ ящ ом ем им  -   зависит от спряжения



,     .глагола от которого данное причастие образовано
    :Здесь следует действовать по алгоритму

1)     . ,     .Все причастия образованы от глаголов Опреляем от какого глагола образовано причастие
2)    .   ,  .Определяем спряжение данного глагола Как это делать описано выше
3)    :Делаем соответствующий выбор суффикса

      I ,   :если причастие образовано от глагола спряжения то выбираем суффиксы  -
-/- -, - -/- -Mущ ющ ом ем ;

      I ,   :если причастие образовано от глагола спряжения то выбираем суффиксы  -
-/- -, - -ащ ящ им .

3.   : - - (- -), - - - (- - -)/ - - - (- - -)Правописание суффиксов причастий енн ен а нн а н я нн я н

-енн- (-ен-)      если в неопределенной форме глагола
перед-ть есть гласные и, е

     выращенный
(вырастить)
напоенный
(напоить)

-а-нн- (-а-н-)/
-я-нн- (-я-н-)

     если в инфинитиве перед -ть есть
гласные а, я

     разрисованный
(разрисовать)

посеянный (посеять)

Особенности правописания наречий 

Наречие в русском языке – это самостоятельная часть речи, которая не изменяется по 
числам, родам и падежам и не спрягается. В словосочетаниях может примыкать к другим 
наречиям, глаголам, прилагательным и существительным. Правописание наречий зависит 
от способа их образования и того, на какой слог приходится ударение в слове.

Слитное и раздельное написание наречий

Слитное и раздельное написание наречий включает правила, примеры и исключения.

Пишутся слитно Пишутся раздельно

Наречия, 
образованные от 
наречий, местоимений
или прилагательных с 
помощью приставок

Донельзя, навсегда, 
зачем, потому, 
сгоряча, начисто, 
вручную, напрямую

Наречия с предлогами,
образованные от слов, 
которые начинаются 
на гласную

Под утро, в 
открытую, без ума



Наречия, 
образованные от 
неиспользуемых в 
современной речи 
существительных

Вдребезги, встарь, 
наземь, спозаранку

Наречия, 
образованные от 
существительных с 
предлогами без, до, с, 
под 

На бегу, без удержу, 
до отвала, с размаху

Исключения: дотла, 
донизу, доверху, сроду,
сдуру, сплеча, подряд, 
подчас

Наречия с 
приставками в-, на-, 
образованные от 
собирательных 
числительных

Натрое, вчетверо, 
всемеро

Наречия, 
образованные от 
собирательных 
числительных и 
предлога по

По четверо, по сто

Наречия со значением 
пространства и 
времени

Вперед, ввысь, 
сначала

Если существительное
в составе наречия 
сохранило падежную 
форму

На поруки (на 
поруках), под мышки 
(под мышку), на 
совесть (по совести)

Наречия, в которых к 
существительному 
нельзя поставить 
вопрос

Вслух, наполовину, 
поутру

Наречия, в которых 
между предлогом и 
существительным 
можно добавить 
определяющее слово

На скаку (на всем 
скаку), в тупик (в 
жизненный тупик)

Наречия, 
образованные с 
помощью предлога в, 
частицы пол и 
существительного

Вполголоса, 
вполоборота, 
вполпути

Исключения: в пол-
лица, в пол-яблока, в 
пол-яйца

Наречия, состоящие 
из предлогов в, на и 
существительных с 
окончаниями -ах(-ях)

В сердцах, в головах, 
на радостях

Исключения: 
впопыхах, впотьмах, 
второпях

Дефисное (полуслитное) написание наречий

Через дефис пишутся следующие наречия:

 Образованные от местоимений и полных прилагательных с помощью приставки 
по- и суффиксов -ому, –ему, -и (по-японски, по-другому, по-твоему).

 Образованные от порядковых числительных с помощью приставки в-(во-) и 
суффиксов -ых, -их (во-вторых, в-третьих, в-пятых).

 Наречия с частицами -нибудь, -либо, -то, таки-, кое- (откуда-нибудь, кто-либо, 
кое-что).



 Сложные наречия, образованные повторением того же слова либо двух синонимов 
(мало-помалу, давным-давно, чуть-чуть).

Нужно запомнить: на-гора(термин), точь-в-точь, бок о бок, по одному, потому, поэтому,
посему.

       Выполненную работу отправляете старосте. Староста формирует 

папку, подписывает тему, ставит дату и присылает в личное сообщение 

на электронную почту gulsasyakg@mail.ru
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